
L’assemblée générale 

PV du 19 novembre 2015 

 
 

Assemblée générale du Cercle agricole de Delémont 

Le 19 novembre 2015 

Au restaurant de la Couronne à Courcelon 

Ordre du jour adopté : 

1. Ouverture de l’assemblée par le président du CAVD 

2. Désignation de scrutateurs 

3. Approbation du PV de l’assemblée générale du 30 janvier 2014 

4. Rapport du président 

5. Rapport de la présidente du groupe apéro 

6. Comptes CAVD 2014 

7. Comptes groupe apéro 2014 

8. Programme d’activités 2016 

9. Divers 

- Informations de l’ECR 

- Informations de la FRI 

- Informations de la CJA 

Membres et invités présents : Selon la liste des présences disponible à la CJA. 

Membres et invités excusés : Marie-Antoinette Froidevaux (paysannes F.-M.), Corinne Gerber (APJ), 

Marc Ritter (JAJ), Boris Beuret, Dominique Erard, Samuel Pfister, Pierre-André Fringeli, Thierry Eicher, 

Bertrand Wütrich 

 

1. Ouverture de l’assemblée par le président du CAVD 

Manfred Scheurer, nouveau président du CAVD, ouvre la séance à 13h32 et remercie les membres 

présents.  

2. Désignation de scrutateurs 

Philippe Eicher et Mathieu Saucy sont désignés scrutateurs par le président. 

3. Approbation du PV de l’assemblée générale du 30 janvier 2014 

Le PV est accepté par les membres présents sans remarque. Le président remercie son auteur. 

4. Rapport du président 

Suite à l’assemblée générale, l’équipe du comité s’est pratiquement entièrement renouvelée. Marie-

Claude Bögli est la seule à rester. Le comité continue les travaux du CAVD.  

Manfred Scheurer fait part des aléas climatiques de l’année 2015. Il parle ensuite des travaux 

effectués par le CAVD durant l’année. A noter une collaboration étroite avec la Chambre jurassienne 

d’agriculture sur plusieurs dossiers de défense des intérêts des agriculteurs dont notamment le cas 

du projet de géothermie profonde ainsi que la prise de position sur le nouveau plan d’aménagement 

local de Delémont et ses environs.  
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Deux brunchs ont été organisés dans la région. Manfred Scheurer en profite pour remercier les 

familles paysannes ayant œuvré pour l’occasion. Il s’agit de la famille Rothenbühler à Boécourt et des 

familles de l’association KMSF à Bourrignon. 

Le CAVD a également tenu le stand de la défense professionnelle lors de la Foire du Jura ainsi que 

durant le marché des terroirs suisse à Courtemelon.  

Le rapport est mis en discussion et approuvé par l’assemblée. 

5. Rapport de la présidente du groupe apéro 

Yvette Petermann salue l’assemblée et présente les activités du groupe apéro. Groupe né en 2010 

pour mettre en valeur les produits de la région et qui connait un bon succès auprès de privés, de 

collectivités ou d’entreprises. Volonté de mettre en avant les bienfaits de l’agriculture ainsi que des 

produits régionaux et de saison. Les produits sont très appréciés. Pas de publicité, le bouche à oreille 

suffit. Pour finir son rapport, Yvette Petermann recommande de manger local et de saison.  

Le président remercie Yvette Petermann et l’équipe du groupe apéro pour leur engagement et leur 

souhaite plein de succès.  

6. Comptes CAVD 2014 

Céline Odiet présente les comptes de la société. Le bilan au 1er janvier 2014 se montait à 10’923.55 

francs. Le bilan au 31 décembre 2014 se montait à 14'541.40 francs.  

A noter que l’organisation de l’assemblée générale de la CJA a rapporté un petit bénéfice de 388 

francs. Suite à la démission de Céline Odiet, la fonction de caissière est reprise par Mélanie Gyger. 

7. Comptes groupe apéro 

Michèle Grolimund présente les comptes du groupe apéro. Le bilan au 1er janvier 2014 s’élevait à 

6’181.90 francs. Le bilan se montait à 9'615.10 francs au 31 décembre 2014.  

Michèle Grolimund présente quelques détails des comptes. Les principales dépenses sont le matériel 

de cuisine ainsi que les différents dons pour les événements particuliers.  

Mélanie Gyger lit le rapport des vérificateurs des comptes qui attestent de l’exactitude des comptes 

du CAVD et du Groupe apéro et de l’excellent travail réalisé par la caissière. Ils recommandent à 

l’assemblée d’accepter les comptes et d’en donner décharge à la caissière.  

L’assemblée accepte les comptes à l’unanimité.  

8. Activités 2016 

En 2016, le CAVD va accueillir un nouvel animateur rural en la personne d’Ignace Berret. Il remplace 

Baptiste Huelin qui quitte son poste à la CJA pour se consacrer au domaine familial.  

En 2016, il est prévu de diminuer le nombre de comité, en accord avec la CJA. Cependant, il est aussi 

prévu d’organiser un ou plusieurs forums de discussion sur un thème précis. Tous les agriculteurs 

seront invités à y participer afin de réunir un maximum d’idées novatrices. Ce qui devrait permettre 

de développer les activités du CAVD.  

Le comité continuera de collaborer avec la CJA sur les domaines de la défense professionnelle et de 

la promotion de l’agriculture.  
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9. Divers 

Informations de l’ECR.  

Christian Vernier transmet les salutations du Service de l’économie rurale.  

- Bilan PA 14/17 : beaucoup de travail administratif.  

- Paiements directs 2015 : légère diminution d’environ 1 millions de francs est estimée (équivaut 

au montant 2013). Le coefficient des contributions de transition passe à 0.2746 alors qu’il était 

proche de 0.46 en 2014. Ce qui équivaut à environ 4 millions de moins. Cette baisse est en partie 

compensée par une augmentation des contributions à la biodiversité et au paysage.  

- Surface de promotion de la biodiversité : Environ 15% de la SAU du Jura est inscrite en surface de 

promotion de la biodiversité. Sur ces surfaces, 36% répondent aux critères de qualité II (le but de 

la Confédération est fixé à 40%).  

- 2 nouveaux projets de mise en réseau sont prévus au Jura dont un dans la vallée de Delémont 

(Courendlin-Vellerat). Le Jura compte 27 projets réseau (98% de la SAU). 

- Qualité du paysage : forte adhésion aux projets. Environ 6.2 millions de francs seront versés (en 

augmentation de 0.9 millions par rapport à 2014). Le montant maximal est fixé à 160 francs par 

ha de SAU. Pour les surfaces d’estivage, le montant est de 97 francs maximum par PN. Les 

contrôles seront accentués dès 2016. 

- SolAirEau : augmentation de 0.5 millions pour les contributions à la préservation des ressources. 

- La PA 14/17 est un système complexe avec de nombreuses mesures. L’OFAG veut simplifier le 

système. Un GT va soumettre des propositions dès le printemps 2016. L’ECR espère que ces 

modifications pourront entrer en vigueur dès 2017. 

- Perspectives 2017 : Une légère baisse des contributions à la promotion de la biodiversité de 

qualité I est prévue. Inversement, une augmentation des contributions à la qualité II sont prévue. 

Le niveau de qualité III ne sera pas introduit en 2017. Il est aussi prévu de limiter les 

contributions à la promotion de la biodiversité de qualité I à maximum 50% de la SAU. Il est aussi 

prévu une modification des coefficients UMOS. Ceci aura des conséquences pour les 

exploitations paysannes. L’ECR va étudier le cas et proposer des modifications. 

- PA 18/21 : probable prolongation du système actuel. Possibilité de refonte du système dès 2022. 

Annonce de diminution du budget 18/21. 

- Soutien à l’élevage : diminution de 80'000 francs en 2015 (OPTIMA).  Le soutien s’élève à environ 

1 million de francs.  

- Marchés publics : 3-4 % de tête en plus qu’en 2014. Les prix sont relativement bons. Le soutien 

financiers de l’ECR pour les vaches de réforme a été augmenté afin d’avoir un maximum de bêtes 

de cette catégorie car ceci amène des marchands et donc des surenchères.  

- Amélioration foncière : 1 projet de remaniement parcellaire est prévu à Ederswiller. 2 projets 

sont en cours.  

- Crédit investissement et aide aux exploitations paysannes : environ 900 dossiers de prêt sont 

actifs. En 2015, les exploitations touchées par la sécheresse ont pu demander une AEP.  

Informations de la FRI :  

Salutations de la FRI sont apportées par son président Noel Saucy. Il parle de la possibilité donnée 

aux 3ème années de suivre la manifestation à Berne. Il parle également des outils disponibles à la FRI 

pour aider les exploitations paysannes. Le projet de production laitière efficiente apporte de bons 
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résultats. La rationalisation des charges est un outil important pour améliorer le quotidien plutôt que 

de miser sur une augmentation de la production.  

Informations de la CJA : 

Philippe Jeannerat apporte les salutations de la CJA et félicite le CAVD pour leurs activités. Il déplore 

le manque de monde à l’assemblée.  

- Menace sur les budgets agricoles 2016 et 2017 ainsi que sur le crédit cadre de la PA 18/21. Les 

diminutions annoncées correspondent à 200 francs par hectare environ. C’est inadmissible pour 

les familles paysannes. Une forte mobilisation à Berne est nécessaire. 

- Prix du lait catastrophique. On produit à perte. Le marché est difficilement influençable sans une 

aide politique. La CJA demande une segmentation correcte. Les agriculteurs doivent avoir le 

choix de traire du lait B et C. La fusion entre MIBA et Nordostmilch est soutenue par la CJA. MIBA 

est actuellement entre le marteau et l’enclume. La CJA espère qu’avec la fusion, MIBA ait plus de 

poids sur le marché du lait. 

- La commission filière laitière est mise en retrait. Un GT mis en place par la commission souhaite 

mettre un projet de développement régional pour le lait. Avec le nouveau Gouvernement, il n’est 

pas sûr que la commission soit reconduite. Toutefois, le GT restera en place. 

- Pour cette année électorale, la CJA a organisé un débat public avec les candidats au 

Gouvernement. Le peu d’agriculteurs ayant participé est décevant. Mais cela a eu le mérite de 

sensibiliser les politiciens à l’agriculture. Lors de la campagne du 2ème tour, la CJA relève l’absence 

de discussion sur la préservation des terres agricoles. La CJA le rappellera aux élus en tant voulu. 

La CJA félicite les élus du monde agricole au Parlement et remercie les autres agriculteurs s’étant 

inscrit sur les listes.  

- Changement d’animateur rural. Ignace Berret remplacera Baptiste. Le mode de fonctionnement 

sera revu pour soutenir les sociétés régionales. Une discussion aura lieu avec les comités pour 

apporter les meilleures améliorations.  

- Sécheresse. Il y a de gros souci d’approvisionnement en eau sur certaines fermes. Les mesures 

demandées par la CJA ont été appliquées par l’ECR. La CJA a aussi demandé de faciliter 

l’importation de maïs d’ensilage. Un assouplissement des mesures PLVH est aussi prévu.  

- Marchés de bétail. Bonne fréquentation. Le marché de Delémont mériterait d’avoir plus de bête. 

Le rôle du marché de garantir la transparence des prix est important et se doit d’être maintenu. 

Les places de marché sont aussi l’occasion d’avoir de bons contacts entre agriculteurs.  

Marie-Claude Boegli remercie Manfred  Scheurer pour sa première année de présidence et pour tout 

le travail effectué. 

L’assemblée est levée à 14h30.  

A la suite de l’assemblée, Michel Darbellay présente le projet Terrentraide, nouveau service de 

dépannage jurassien mis en place par la CJA en collaboration avec les Jeunes agriculteurs jurassiens. 

 

Le président   Le secrétaire 

Manfred Scheurer Baptiste Huelin 


